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Поздравление с юбилеем
18 августа 2019 года благочинному 

Берестовицкого района, настоятелю 
прихода храма святой преподобной 
Евфросинии Полоцкой в агрогород-
ке Пограничный протоиерею Сер-
гию Шелесту исполняется 50 лет.

По случаю юбилея прихожане 
подготовили отцу Сергию по-
здравление:

"Дорогой наш батюшка, отец Сер-
гий! Поздравляем Вас с юбилеем!

Дай Вам Бог здоровья на мно-
гие лета жизни, мудрости, сил и 
терпения, Божией помощи и бла-
гословения во всех многочислен-
ных делах, нелегких трудах и бла-
гих начинаниях.

Мы Вас очень любим, ценим и бла-
годарим Бога, что по Его Промыслу 
Вы появились  в жизни прихожан, в 

судьбах всех тех людей, попечение о 
спасении которых Вы несете в сво-
ем сердце. Мы искренне и от души 
благодарим за Ваши мудрые советы,  
за искреннее участие, за чуткость и 
отзывчивость, за трогательное вни-
мание ко всем нашим делам и про-
блемам, за Ваши молитвы.

Мы благодарны Богу за Ваши 
старания в созидании нового хра-
ма в поселке. За Вашу чуткость и 
понимание, за то, что со всеми 
болезнями и болями души мы 
спешим к Вам, чтобы отогреть и 
«полечить» душу, чтобы вынести 
частичку мира и благодати в свой 
дом и в свою жизнь.

Спасибо за Ваши молитвы и 
труды! Многая Вам лета! Храни  
Вас Господь!"

Архиепископ Артемий принял участие в очередном 
заседании Синода Белорусской Православной Церкви

3 августа 2019 года в Минском 
епархиальном управлении при 
участии митрополита Филарета, 
Почетного Патриаршего Экзарха 
всея Беларуси, и под председатель-

ством митрополита Минского и 
Заславского Павла, Патриаршего 
Экзарха всея Беларуси, состоялось 
очередное заседание Синода Бело-
русской Православной Церкви.

Синод рассмотрел текущие во-
просы жизни Белорусской Пра-
вославной Церкви и принял ряд 
решений.

Как живут 
православные 

в католической 
стране

СТР. 9

Воспоминания 
о поездке 

Лавришево
СТР. 6
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ПРОПОВЕДЬ АРХИЕПИСКОПА АРТЕМИЯ В ХРАМЕ УСПЕНИЯ 
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ ДЕРЕВНИ КОПТЕВКА

Во имя Отца, и Сына, и 
Святого Духа! Сегодня Пра-
вославная Церковь праздну-
ет Успение Пресвятой Бого-
родицы. Парадоксальный 
праздник: празднуем день 
смерти, день смерти высше-
го человека на земле, кото-
рую Церковь называет выше 
архангелов и ангелов: «Чест-
нейшую Херувим и славней-
шую без сравнения Сера-
фим».

Вспоминаем сегодня о Той, 
чей Сын воскрес из мерт-
вых. И Сын Ее даровал это и 
нам – мы все тоже уготованы 
ко всеобщему воскресению. 

Матерь Божия умирает, 
и на иконе мы видим, как 
Христос Спаситель прини-
мает ее душу. Но церков-
ное предание говорит нам 
о том, что Матерь Божия 
воскресла и была всецело 
прославленным телом воз-
несена на небеса, как и Ее 
божественный Сын. Обе-
тование Христа Спасителя 
исполнилось.

Апостол Павел говорит, 
что для нас, верующих, 
смерти нет. Мы не отчаи-
ваемся, не убиваемся, как 
неверующие, не имеющие 
упования, мы знаем, что 

Христос воскрес, и что  вос-
креснем мы с вами.  И сви-
детельство об этом – воскре-
сение Матери Божией. Она 
не просто стала другой, Она 
преобразилась и, прослав-
ленная и обожествленная, 
была вознесена на небо.

В церковных песнопениях 
есть прекрасные слова о том, 
что Успение Богородицы – 
это заря таинственного дня.  
Она одна из нас, человек, 
воскресла по обетованию 
Христа,  и мы тоже приго-
товлены ко всеобщему вос-

кресению. Этот день насту-
пит с пришествием Христа 
Спасителя. Заря уже светит, 
Успение Матери Божией, Ее 
воскресение и прославление 
говорит о нашем всеобщем 
воскресении. Мы все идем к 
вратам смерти, но от них уже 
исходит свет, свет победы 
Христа над смертью, победы 
над злом, свет торжества хри-
стианства людей, пребываю-
щих со Христом и живущих в 
Нем.

Поэтому мы сегодня торже-
ствуем, и в народе даже есть 
особое название Успения – 
Богородичная Пасха. И ко-
нечно Церковь в своем тро-
паре, а тропарь это краткое 
молитвословие в котором 
излагается весь смысл празд-
ника, говорит о том, что Бо-
городица не оставила мира 
в своем Успении. Матерь Бо-
жия преставилась к Богу, но 
нас не оставила.

Существует церковное пре-
дание, что один из духовных 
людей был отнесен на небо и 
спросил у ангела: «А где пре-
стол Пресвятой Богороди-
цы?». И ангел ответил ему: 
«На земле, там где боль, где 

слезы, где горе и беды, там 
где погибает человек – за него 
молится и заступается Пре-
чистая Богородица».

В Ее лице человечество по-
лучило заступницу и ходата-
ицу перед Богом, споручни-
цу нас грешных. На Кресте 
Господь, указуя глазами Ио-
анну Богослову, сказал: «Се 
мати твоя!». И в лице Иоанна 
Богослова всю Церковь, всех 
своих учеников, всех пропо-
ведующих Евангелие Господь 
вручает покровительству и 
предстательству Матери Бо-
жией.

Матерь Божия всем нам по-
могает и всех нас ведет ко 
спасению и спасает от смер-
ти души наша. Самое страш-
ное в этой жизни - это смерть 
души. Когда порок, грех, зло 
побеждают в человеке и дела-
ют его неспособным к богопо-
добию, убивают в нем Божий 
образ. Поэтому Матерь Бо-
жия спасает от смерти души 
наши, не дает нам впасть в 
отчаяние, уныние, безбожие, 
призывает нас к покаянию и 
своим воскресением говорит 
нам – не бойтесь ничего, с 
нами Господь!

Архиерей
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ЗАВЕРШИЛ РАБОТУ VІ ЕЖЕГОДНЫЙ СОЦИАЛЬНО-
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ СЛЕТ ПРАВОСЛАВНОЙ 

МОЛОДЕЖИ «ВСТРЕЧА ДРУЗЕЙ»

С 4 по 7 августа 2019 года 
по благословению Высоко-
преосвященнейшего Ар-
темия, архиепископа Грод-
ненского и Волковысского в 
агроусадьбе «Селяхи» про-
шел VІ ежегодный социаль-
но-благотворительный слет 
православной молодежи 
«Встреча друзей», органи-
зованный братчиками при-
хода святых равноапостоль-
ных Мефодия и Кирилла 
учителей Словенских г. Вол-
ковыска при поддержке Вол-
ковысского районного ис-
полнительного комитета.

В день приезда, после мо-
лебна на начало всякого 
доброго дела, братчики за-
нялись обустройством па-
латочного городка и костро-
вого места, дабы весь второй 
день посвятить репетициям, 
подготовке к проведению 
социального дня, уборке 
территории и помощи хозя-
евам агроусадьбы.

6 августа – день приема го-
стей. В этом году наш слет 
посетили более 300 пред-
ставителей 9 районов Грод-
ненской области: Бересто-
вицкого, Вороновского, 
Волковысского, Лидского, 
Щучинского, Зельвенского, 
Слонимского, Свислочского, 
Мостовского.

Братчики были полны 
радости и энтузиазма с са-

мого утра, их настроением 
зарядились и гости. Празд-
ник начался с совместной 
молитвы, а после гостям 
был представлен концерт, 
приготовленный братчика-
ми при участии приглашен-
ных гостей: хора прихода 
святых равноапостольных  
Мефодия и Кирилла учите-
лей Словенских под руко-
водством матушки Елены 
Юзвы, исполнителей из всех 
районных отделений днев-
ного пребывания инвали-
дов.

Программа мероприятия 
состояла из танцев, песен, 
сценок, игры на музыкаль-
ных инструментах и даже 
стихов. После хоровых пес-
нопений и традиционного 
исполнения песни «Алли-
луйя» младшие братчики 
выступили с номерами. Про-
звучали песни и танцы  в ис-
полнении Анны Юзвы, Ана-
стасии и Екатерины Бутько, 
стихи Анны Юзвы и Иванны 
Гиз. Особую благодарность 
хочется выразить ведущим 
– Валерии Стульгис и Егору 
Гизу.

После вкусного и сытного 
обеда гостям было предо-
ставлено свободное время, 
где каждый мог найти для 
себя интересное занятие. 
По всей территории агро-
усадьбы расположились 

«станции», на которых брат-
чики предлагали различное 
времяпровождение: мастер-
классы твистинга, аквагри-
ма, аппликаций из цветной 
соли, плетения резиночка-
ми, изготовления слайма и 
поделок из фоамирана,  де-
купажа и рисования мыль-
ными пузырями; соревно-
вания по стрельбе (тир) 
помогли расшевелиться по-
сле долгого концерта и под-
нять командный дух. Самые 
активные участники полу-
чили памятные призы.

Во время слета традици-
онные беседы со священнос-
лужителями были доступны 

для всех желающих. Волко-
высский дом ремесел про-
вел также мастер-класс, где 
каждый желающий мог сде-
лать что-то своими руками: 
скульптурная лепка из гли-
ны и гончарное мастерство.

На протяжении дня были 
организованы встречи с ра-
ботниками МЧС и департа-
мента охраны МВД. Вечером 
на огонек заглянули байке-
ры, которые привели в вос-
торг абсолютно всех.

Уезжая, гости благодарили 
всех братчиков и органи-
заторов за прекрасно про-
веденный день и отличное 
настроение, ведь каждый 
вместе с фигурами из шари-
ков вез домой яркие воспо-
минания.

Хочется выразить благо-
дарность всем, кто помогал 
в организации и проведении 
слета: Волковысскому рай-
онному исполнительному 
комитету и его председате-
лю Ситько Михаилу Михай-
ловичу, заместителю пред-
седателя Юшину Дмитрию 
Николаевичу, управлению 
образования и отделу куль-
туры Волковысского район-
ного исполнительного коми-
тета, ОАО «Волковысский 
мясокомбинат» – директор 
Беляев Владимир Анатолье-

вич, ОАО «Беллакт» – ди-
ректор Яроцкий Александр 
Михайлович, КУП ВКХ – 
директор Клусов Андрей 
Юрьевич, директору ОАО 
«Аэлита» – Апанович Галине 
Яковлевне, директору ОАО 
«Контакт» – Пилюку Миха-
илу Федоровичу,  директору 
Волковысского хлебозавода 
– Бачану Юрию Михайлови-
чу, руководителям сельско-
хозяйственных предприятий 
Чарковскому Сергею Сергее-
вичу, Замировскому Виктору 
Антоновичу, Костоломову 
Юрию Владимировичу, на-
чальникам и сотрудникам: 
РОЧС Волковысского райо-
на, учреждения департамен-
та охраны МВД РБ города 
Волковыска, Волковысскому 
РОВД и всем неравнодуш-
ным и потрудившимся при 
организации социально-
благотворительного слета 
«Встреча друзей».

 Также огромную благодар-
ность хотелось бы выразить 
хозяевам агроусадьбы «Се-
ляхи»  –  Петру Семеновичу 
и Наталье Павловне Верети-
ло, которые всегда помогают 
нам в проведении слетов и 
встреч.

Братство святых равноапостоль-
ных Мефодия и Кирилла учителей 

Словенских 
г. Волковыска
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СВЯТА Ў ГОНАР РАКАВIЦКАЙ IКОНЫ 
БОЖАЙ МАЦI Ў РАКАВIЧАХ

Сёння, 10 жніўня па-
водле новага стылю, або 
28 ліпеня паводле старо-
га стылю, ушаноўваецца 
Маці Божая дзеля іконы Яе 
Ракавіцкай. Паводле вус-
нага падання, святы абраз 
быў яўлены пану Макрэц-
каму, на сродкі якога быў 
збудаваны храм недалёка 
ад месца адшукання іконы.

Атрымаўшы ў сне 
ўказанне ад Багародзіцы 
прыняць ікону, ён выйшаў 
да невялікай рачулкі на 
ўказанае Дзевай Мары-
яй месца і знайшоў там 
ікону, што плыла па вадзе. 
На месцы яўлення іконы 

забіла крыніца. Цягам часу 
паломнікі збудавалі на 
месцы крыніцы купель для 
амавення.

Ракавіцкая ікона 
праславілася тым, што 
праз Яе Маці Божая яўляла 
шматлікія цуды ўсім, 
хто з верай прыходзіў 
пад Яе ўладарнае покры-
ва. На жаль, арыгінал 
Ракавіцкай іконы стра-
чаны. На сённяшні дзень 
ўшаноўваюцца толькі 
цудатворныя яе спісы, 
адзін з якіх захоўваецца ў 
Ракавіцкай царкве.

Сёння ў Ракавічах слу-
жэнне Боскай літургіі 

ўзначаліў Высокапраас-
вяшчэннейшы Арцемій, 
архіепіскап Гродзенскі і 
Ваўкавыскі, у саслужэнні 
сакратара Гродзен-
скай епархіі протаіерэя 
Анатолія Ненартовіча, 
протаіерэя Міхаіла 
Велісейчыка, благачын-
нага Шчучынскай акругі 
іерэя Аляксандра Пасцер-
няка, настаяцеля храма 
іерэя Сергія Раманко, ду-
хавенства Шчучынскага 
благачыння і прыходаў 
усёй Гродзенскай епархіі. 
Саслужыў таксама і госць 
з Украіны – іерэй Уладзімір 
Міхальчук.

Як выявілася, Ракавічы 

ёсць не толькі на 
Беларусі, але і на Украіне 
ў Жытомірскай вобласці. 
Там будуецца цяпер храм 
у гонар Хрыста Збаўцы 
дзеля іконы Яго “Спас 
Нярукатворны”. А калі 
настаяцель гэтага храма 
іерэй Уладзімір Міхальчук 
даведаўся пра Ракавіцкі 
абраз Маці Божай на 
Беларусі, то выявіў жадан-
не, каб спіс гэтай цудат-
ворнай іконы знаходзіўся і 
на Украіне.

Зразумела, абраз быў 
напісаны, але яшчэ не ас-
вячоны. Асвяцілі яго сёння 
ў беларускіх Ракавічах па 
заканчэнні Літургіі. Пасля 
Літургіі таксама быў Хрэс-
ны ход з ліціёй за памерлых 
настаяцеляў Ракавіцкага 
храма Нараджэння Маці 
Божай – протаіерэяў 
Юліяна Баліцкага (1901), 
Уладзіміра Флёрава (1934), 
Аляксандра Гагалушкі 
(1998).

Уладыка сардэчна 
павіншаваў усіх са святам 
ушанавання Маці Божай 
дзеля Ракавіцкай Яе іконы 
і пажадаў, каб усіх ахоўвала 
Царыца Нябесная сваім 
святым амафорам.

У часе пропаведзі 
Ўладыка адзначыў, што 
Маці Божая яўляла свае 

святыя іконы паўсюль. 
Нямала было яўлена ікон 
на Беларусі. Сярод іх - 
Жыровіцкая, Мінская, 
Віленская, Каложская, 
Ракавіцкая, апошнія дзве 
– шанаваныя ў нашай 
епархіі ды іншыя. І гэтыя 
шматлікія яўленні – гэта 
не што іншае, як прая-
ва бясконцай любові і 
міласэрнасці Маці Божай 
да нас, грэшных людзей. 
Яўленне Ракавіцкай іконы 
для нас – знак таго, што і 
нас, тых, хто пражывае ў 
тутэйшых мясцінах, Маці 
Божая не пакінула без 
сваёй апекі.

Уладыка чарговы раз у 
сваёй пропаведзі згадаў 
паданне, што хтосьці 
са святых, трапіўшы ў 
Царства Нябеснае, не 
знайшоў там Прасто-
ла Маці Божай. І хтосьці 
яму адказаў, што прастол 
Маці Божай – на зямлі, 
дзе людскі смутак, боль, 
журба і стагнанне. Таму 
няхай усіх нас ахоўвае 
Багародзіца сваімі 
малітвамі ад усяго злога, 
а мы, як верныя Яе дзеці, 
будзем прыходзіць да Яе з 
удзячнымі малітвамі.

Зьмiцер Даўгаполiк-
Пратасевiч
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С 9 по 11 августа 2019 
года в Никольском ски-
ту женского монастыря 
Рождества Пресвятой Бо-
городицы, что на Госпи-
тальном острове Брест-
ской крепости, на хуторе 
Вежное прошел XII Моло-

дежный международный 
православный семинар-
слет Брестской епархии 
«Единство».

По благословению Вы-
сокопреосвященнейшего 
Артемия, архиепископа 

Гродненского и Волко-
высского, участие в слете 
приняла молодежь Вол-
ковысского благочиния 
во главе с ответственным 
за молодежное служение 
благочиния, настоятелем 
прихода храма Святите-

ля Николая Чудотворца г. 
Волковыска иереем Сер-
гием Дешуком.

Впервые нам удалось 
побывать на слете «Един-
ство».

Приезд, регистрация, 
размещение, вводная бе-
седа… и вот начался осо-
бый период – богослуже-
ние. Всенощное бдение, 
Крестный ход, небольшой 
перерыв и ночная литур-
гия под открытым небом. 
Особым образом это бо-
гослужение коснулось на-
ших сердец: совместное 
пение, возможность на-
блюдать все, что проис-
ходит в алтаре и, конечно 
же, назидательные слова 
проповеди. Богослужение 
возглавил архиепископ 
Брестский и Кобринский 
Иоанн в сослужении свя-
щенников Брестской, 
Гродненской и Слуцкой 
епархий Белорусского 
Экзархата и духовен-
ства Варшавско-Бельской 
(Гайновское викариат-

ство) и Люблинско-Холм-
ской епархий Польской 
Православной Церкви.

В работе слета было ор-
ганизовано много увлека-
тельных бесед по секциям, 
беседа с архиепископом 
Иоанном, а также раз-
личные мастер-классы. 
Интересная концертная 
программа произвела 
наилучшие впечатления: 
было много оригиналь-
ных номеров, все ребята 
выложились на 100%, в 
номерах также принима-
ли участие священники, 
что было весьма неожи-
данно. Ребята из Брест-
ской епархии были друж-
ны и легки в общении.

За время пребывания на 
слете мы получили только 
положительные эмоции. 
Надеемся встретиться с 
ними еще не один раз.

Молодежь Волковысского 
благочиния

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ВОЛКОВЫССКОГО БЛАГОЧИНИЯ 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В XII МОЛОДЕЖНОМ 

МЕЖДУНАРОДНОМ СЕМИНАРЕ-СЛЕТЕ «ЕДИНСТВО»

Велопаломничество в Раковичи
С 8 по 10 августа 2019 года 

состоялось велопаломни-
чество группы прихожан 
храма Собора Всех Белорус-
ских Святых в д. Раковичи 
по случаю дня памяти мест-
ного чудотворного образа 
Пресвятой Богородицы.

За три дня участниками 
было преодолено более 100 
километров пути. 

Вечером был разбит па-
латочный лагерь на живо-
писном обрывистом берегу 
р. Неман. Вкусный ужин, 
пение у костра, приятные 
беседы помогли снять на-
копившуюся за день уста-
лость.

Во второй день пути груп-
па велопаломников присо-
единилась к общей группе 
пешего Крестного хода из г. 
Щучин и все совместно на-
правились к чудотворному 
образу в д. Раковичи.

Кульминацией паломниче-
ства послужило общее При-
чащение Святых Христовых 
Тайн на Божественной ли-
тургии 10 августа.

Необходимо отметить, что 
за время пути было мно-
го интересных, радостных 
моментов, но также не обо-
шлось и без будничных: слу-
чались поломки, проколы. 
Все это требовало сплочен-
ности. На первом месте был 
принцип взаимопомощи. 
Каждый делал свою работу. 
В итоге взаимными усилия-
ми, с молитвой все трудно-
сти на пути к чудотворному 
образу Пресвятой Богороди-
цы были преодолены и каж-
дый из участников поездки 
получил обильную благо-
дать Святого Духа.

Диакон Сергий ПУЧЕК
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11 августа 2019 года более 
50 паломников из Гродно, 
Волковыска, аг. Луцковляны 
Гродненского района отпра-
вились ранним воскресным 
утром от кафедрального со-
бора г. Гродно в Лавришево 
Новогрудской епархии.

Поездка состоялась на-
кануне торжеств, посвя-
щенных дню возрождения 
Свято-Елисеевского Лав-
ришевского мужского мо-
настыря, которые ежегодно 
проходят 11-12 августа.

Наша группа приехала к 

утренней литургии. Празд-
ничный объединенный 
Крестный ход, шедший по 
маршрутам Новогрудок-Не-
гневичи-Лозки-Лавришево-
Гнесичи и Кореличи-Щорсы-
Лозки-Лавришево-Гнесичи, 
прибыл только после двух 
часов дня, когда нам надо 
было отправляться в об-
ратный путь. Отъезжая, мы 
из окон автобуса радостно 
приветствовали «крестоход-
цев».

Некоторые участники на-
шей паломнической группы 
даже готовы были остаться 
в радушном монастыре на 
праздник, однако программа 
поездки этого не предусма-
тривала. Поэтому пришлось 
довольствоваться радостью 
от того, что у нас во время 
посещения монастыря было 
достаточно времени для ис-

полнения послушаний по 
подготовке территории оби-
тели и трапезы для участни-
ков крестного хода.

По сложившейся традиции 
на обратном пути Ирина, ру-
ководитель группы, читала 
акафист «Слава Богу за всё». 
Душа, полная впечатления-
ми от поездки, сразу же от-
кликнулась на конкретные 
строки:

«Господи, как хорошо го-
стить у Тебя: благоухающий 
ветер, горы, простертые в 

небо, воды, как беспредель-
ные зеркала, отражающие 
золото лучей и легкость об-
лаков. Вся природа таин-
ственно шепчется, вся полна 
ласки, и птицы и звери но-
сят печать Твоей любви» (Из 
Кондака 2 акафиста «Слава 
Богу за всё»).

Перед внутренним взором 
опять и опять проплывают 
виды обители, как картинки 
на фотографиях, и прошед-
шие события.

Вот  местные прихожане 
украшают мост для встре-
чи крестоходцев. Вот Не-
ман, из вод которого даже 
рыба выпрыгивает, любо-
пытствуя, когда же начнется 
многолюдный праздник. Вот 
розы вдоль дороги, ведущей 
в обитель. На их лепестках 
поблескивают, отражаясь 

от глубокого  голубого неба, 
капельки утренней росы, и 
посылают нам свой пози-
тивный привет. Приметны 
входные «ворота», перед 
которыми останавливаешь-
ся, оглушенный природной 
тишиной, чтобы перекре-
ститься, настроиться на 
предстоящие молитвы.

Подав записки и купив 
свечи, торопимся в краси-
вый, по-новому отстроен-
ный храм.

«Отчего вся природа улы-
бается во дни праздников? 

Отчего тогда в сердце раз-
ливается дивная легкость, 
ни с чем земным не сравни-
мая, и самый воздух алтаря 
и храма становится свето-
носным? Это веяние благо-
дати Твоей, это отблеск Фа-
ворского света; тогда и небо 
и земля хвалебно поют: Ал-
лилуия!» (Кондак 9 акафи-
ста «Слава Богу за всё»).

Неспешно и  торжествен-
но идет служба, которую 
возглавляет игумен Евсе-
вий. Красиво поет братский 
хор. Благоговейно внимают 
чтению Слова Божия моля-
щиеся.

«Как Ты услаждаешь ду-
мающих о Тебе, как живот-
ворно святое Слово Твое, 
мягче елея и сладостнее сот 
беседа с Тобой. Окрыляет и 
живит молитва к Тебе; ка-

ким трепетом наполняется 
сердце и как величава и раз-
умна становится тогда при-
рода и вся жизнь! Где нет 
Тебя — там пустота. Где Ты 
— там богатство души, там 
живым потоком изливается 
песнь: Аллилуия!» (Кондак 
4 акафиста «Слава Богу за 
всё»).

Паломники и прихожане 
смогли исповедаться и при-
частиться.

Стоящие в храме впитыва-
ли каждое слово проповеди 
игумена Евсевия, наместни-
ка монастыря. Сложилось 
впечатление, что он обра-
щался лично к каждому… 
Спокойно и с большой лю-
бовью.

МЫСЛИ ПАЛОМНИКОВ 
ВСЛУХ

Нина Андреевна: «Чудес-
ная поездка в Свято-Елисе-
евский мужской монастырь 
наполнила душу теплом, 
добром, привела мысли в 
порядок. Каждое слово ба-
тюшки на проповеди попа-
дало в сердце. Хочется вер-
нуться снова и снова в это 
намоленное место. Спасибо 
большое Ирине за органи-
зацию такой духовной и 
душевной поездки. Дорога 
совсем не утомила, а время 
на территории монастыря 
пробежало как прекрасное 
мгновение».

После целования креста 
на свежем воздухе под со-
снами «мы ели благоухан-
ные <…> плоды».

Вкусна и каша, и салат, и 
рыбный суп, насыщенный 
пряностями…

Торжественным был бла-
годарственный молебен, 
который отслужили в храме 
после обеда. Кому-то по-
счастливилось лично пого-
ворить о жизни с настояте-
лем.

Группа новичков, впер-
вые приехавших в обитель, 
отправилась на экскурсию. 
Некоторые паломники 
остались на послушания  в 

трапезной. Другие потом 
присоединились после экс-
курсии. Ведь надо было 
помочь трудникам подго-
товить территорию, столы 
и пищу к приему новых го-
стей. Благо время позволяло 
и потрудиться, и отдохнуть.

Да, действительно, мы 
вошли на территорию мо-
настыря «как в чарующий 
рай».

«Мы увидели небо, как 
глубокую синюю чашу, в ла-
зури которой звенят птицы, 
мы услышали умиротворя-
ющий шум леса и сладкоз-
вучную музыку вод…» (из 
Икоса 2 акафиста «Слава 
Богу за всё»).

Идешь по дорожкам во-
круг монастыря, вдыхая 
полной грудью необыкно-
венную «амброзию», смо-
тришь то по сторонам, то на 
небо, и даже разговаривать 
не хочется. Так хорошо!

 «В дивном сочетании зву-
ков слышится зов Твой. Ты 
открываешь нам преддверия 
грядущего рая и мелодич-
ность пения в гармоничных 
тонах, в высоте музыкаль-
ных красок, в блеске худо-
жественного творчества. 
Все истинно прекрасное 
могучим призывом уносит 
душу к Тебе, заставляет вос-
торженно петь: Аллилуия!» 
(Кондак 7 акафиста «Слава 
Богу за всё»).

За отведенное нам время 
мы успели поклониться по-
койному старцу Серафиму, 
осмотреть места традици-
онной установки крестов, 
которые приносят с собой 
участники крестного хода, и, 
конечно же, новостройки.

В часовне преподобного 
Елисея, с чьим именем тес-
но связана история основа-
ния Лавришевского мона-
стыря, было все готово для 
совершения водосвятного 
молебна. Зашли помолиться  
и вспомнить, что Лавришев-
ская обитель является одним 
из древнейших православ-
ных монастырей, известных 
в Западной Руси и Литве. Ее 
основание датируется вто-
рой половиной XIII в.

Воспоминания о поездке в Свято-Елисеевский 
Лавришевский мужской монастырь



7
www.orthos.orgсентябрь 2019 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

Об этом свидетельствуют 
камни древнего фундамента, 
заложенные в основание ча-
совни.

Хотим заметить, что в па-
ломничествах бывают уди-
вительные встречи. Совсем 
незнакомые ранее люди 
вдруг оказываются духовно 
близкими.

Например, в тот воскрес-
ный день у нас произошла 
необыкновенно теплая 
встреча с монашествующи-
ми под разговор об ужах, 
которые водятся на террито-
рии.

Мы также получили не-
ожиданный «подарок» от 
брата Виктора: он продемон-
стрировал нашей женской 
компании чудной красоты 
подосиновики, собранные 
здесь же в лесу.

Сестры Сестричества при 
Свято-Покровском соборе, 
которые отправились в эту 
поездку, душевно пообща-
лись в тихой беседке, стоя-
щей отдаленно от основной 
территории…

«Слава Тебе за непрестан-
ные заботы обо мне;

Слава Тебе за промысли-
тельные встречи с людьми.

Слава Тебе за любовь род-
ных, за преданность друзей;

Слава Тебе за кротость жи-
вотных, служащих мне.

Слава Тебе за светлые ми-
нуты моей жизни;

Слава Тебе за ясные радо-
сти сердца.

Слава Тебе за счастье жить, 
двигаться и созерцать;

Слава Тебе, Боже, во веки».

(из Икоса 5 акафиста «Сла-
ва Богу за всё»).

Паломники также с удо-
вольствием прибрели в 
магазинчиках дары мона-
стырского подворья: души-
стый хлеб и булочки, вкус-
ный квас и очень жирный 
сыр, сборы душистого чая и 
мыло ручной работы на на-
туральных компонентах, и 
пр. А весь доход от продажи 
идет на развитие монастыря.

Гуляя по территории, мы 
заметили, что возрождение 
обители активно продолжа-
ется.

В начале лета 2019 года 
был сооружен на водах реки 

Неман помост, предназна-
ченный для совершения 
крещальной литургии.

Продолжает строиться го-
лубятня.

По распоряжению игуме-
на Евсевия основной упор 
по строительству этим ле-
том сделан на 4 часовни. 
Их должно быть по всей 
территории монастыря 33 – 
по числу лет земной жизни 
Христа Спасителя.

Дай Бог, чтобы все пла-
ны достойно воплощались 
в жизнь! Ведь эта древняя 
обитель, игравшая важную 
роль в церковной жизни 
Западной Руси, первона-
чально была заложена, как 
говорит народное предание, 
на песчаном «островке» Не-
звище – на правом берегу 
Немана напротив совре-
менной дер. Гнесичи Ново-
грудского р-на, где сейчас и 
происходит восстановление 
монастыря.

МЫСЛИ ПАЛОМНИКОВ 
ВСЛУХ

Наталья Ильина: «Впечат-
ления от поездки 11 августа 
в Лавришево самые светлые 
и позитивные. Благодаря 
грамотной организации, на-
шему куратору Ирине, все 
прошло на "ура". Я там по-
бывала впервые, и в памя-
ти останется лёгкая грусть 
и не передаваемые словами 
благостное состояние души, 
необыкновенный запах со-
снового леса, спокойная и 
чуть строгая атмосфера, се-
рьёзный разговор с насто-
ятелем. Спасибо за то, что 
благодаря таким поездкам, 
мы становимся на ступень-
ку духовно выше и лучше, и 
хочется жить, творить, со-
зидать, любить».

«Не страшны бури житей-
ские тому, у кого в сердце 
сияет светильник Твоего 
огня. Кругом непогода и 
тьма, ужас и завывание ве-
тра. А в душе у него тишина 
и свет: там Христос! И серд-
це поет: Аллилуия!» (Кон-
дак 5 акафиста «Слава Богу 
за всё»).

На обратном пути мы за-
ехали на источник, который  
находится в деревне Мотча 
под Новогрудком. Его ос-
вятили 2 ноября 2008 года 
в честь Николая Чудотвор-
ца. Местные говорят, что 

раньше на горе был право-
славный храм. Его снесли, 
и с тех пор из горы стал 
бить родник. Из разных 
мест приезжают сюда, что-
бы окунуться, набрать кри-
стально чистой водицы, ко-
торая долго не портится.

Этот источник можно 
именовать чудотворным, 
многие люди получают 
здесь исцеление.  Сюда при-
ходят и приезжают люди со 
всех уголков нашей страны, 
чтобы наполнить себя си-
лой природы и ощутить Бо-
жественную Благодать.

Вот и мы по дорожке, ко-
торая ведет к самому источ-
нику, пошли за целительной 

водичкой. Вода настолько 
ледяная, что, кажется,  руки 
вот-вот перестанут слу-
шаться и бутылка выпадет 
из-под струи.

Многие пошли в купель, 
чтобы окунуться, как заве-
дено, три раза. Без молит-
вы и веры сделать это очень 
сложно. Конечно, чувства, 
которые ты испытываешь 
в этот момент, просто не-
передаваемые…  Наши бра-
тья-паломники и в шутку, 
и всерьез после омовения 
говорили сестрам компли-
менты, суть которых в том, 
что сейчас мы выглядим на-
много моложе, чем с утра.

Еще некоторое время по-
любовались красотой это-
го благоустроенного места. 
Кстати, в 2019 году тут при 
содействии Министерства 
природы и охраны окружа-
ющей среды природных ре-
сурсов установлена скуль-
птура святого Матфея.

На табличке написано: 
«Матфей водрузил посох 
в землю, из него выросло 
дерево, а из подножия это-
го дерева забил источник 
воды». Впечатляет!

Как всегда, в завершении 
поездки, организованной 
от кафедрального собора, 
поддерживается интрига 
паломнической лотереи с 

послушаниями. Тем, кто 
в первый раз в поездке  с 
Ириной, это в новинку. А 
нам, «старичкам», все рав-
но каждый раз интересно, 
кому же достанется «пер-
вый приз». В этот раз его 
получила сестра Елена, одна 
из самых скромных и сми-
ренных паломниц.

МЫСЛИ ПАЛОМНИКОВ 
ВСЛУХ

Светлана Шрейдер: «Мы с 
дочерью очень радуемся по-
ездке. По дороге домой успе-
ла прочитать акафист свято-
му преподобному Онуфрию  
(Кипрскому), чью икону 
выиграла в паломнической 

лотерее. А дочь Эмилия в 
подарок получила икону 
Матери Божией «Неопали-
мая Купина» (это было 2-е 
место в лотерее). Теперь 
вот думаем, как выполнить 
послушание и попасть в 
Барань. Замечательно, что 
такие содержательные по-
ездки воскресного дня орга-
низует Свято-Покровский 
храм. Мы счастливы, что в 
этом году активно включи-
лись в замечательную груп-
пу паломников собора».

День, наполненный бла-
годатными событиями, бы-
стро и незаметно склонился 
к вечеру.  Господу нашему, 
подающему нам столько 
даров по жизни, скажем: 
благодарим! За то, что мы с 

вами смогли приобрести и 
этот малый опыт.

«Нетленный Царю ве-
ков, содержащий в деснице 
Своей все пути жизни че-
ловеческой силою спаси-
тельного промысла Твоего, 
благодарим Тя за все ведо-
мые и сокровенные благоде-
яния Твоя, за земную жизнь 
и за небесные радости Цар-
ства Твоего будущего. Про-
стирай нам и впредь Твои 
милости, поющим: Слава 
Тебе, Боже, во веки» (Кондак 
1 акафиста «Слава Богу за 
всё»).

Людмила КИВЛЮК и 
Валентина ЛАГОНДА
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20-21 августа 2019 года 
состоялась паломниче-
ская поездка прихожан и 
сестричества в честь свя-
того Иоанна Кормянского 
прихода храма Воздви-
жения Креста Господня г. 
Свислочь в Иоанно-Кор-
мянский женский мона-
стырь Гомельской епар-
хии.

Прихожане помолились 
у раки святого праведно-
го Иоанна Кормянского, 
посетили место его захо-
ронения в д. Огородня, 
где были обретены его 
нетленные мощи. Несмо-
тря на дальнее расстоя-
ние и длительность пути, 
свислочские паломники с 
большим усердием изъя-
вили желание потрудить-
ся на благо монастыря.

Кроме этого, паломники 
посетили кафедральный 
собор в честь святых апо-
столов Петра и Павла г. 
Гомеля, где приложились 
к мощам преподобной Ма-
нефы Гомельской а также 
побывали в Никольском 
мужском монастыре.

В связи с празднованием 
десятилетия с момента об-
разования сестричества в 
честь Иоанна Кормяского 
г. Свислочь по благосло-
вению Его Высокопреос-
вященства Высокопреос-
вященнейшего Артемия, 
архиепископа Гродненско-
го и Волковысского, на-
стоятелю прихода храма 
Воздвижения Креста Го-
сподня г. Свислочь иерею 
Дионисию Черняеву была 
передана частица святых 

мощей праведного Иоанна 
Кормянского.

Еженедельно перед ико-
ной с частицей святых 

мощей угодника Божия в 
земле Белорусской проси-
явшего будет совершать-
ся молебное пение с чте-

нием акафиста святому 
праведному Иоанну Кор-
мянскому.

Иерей Дионисий ЧЕРНЯЕВ

Прихожане города Свислочь посетили Иоанно-
Кормянский женский монастырь Гомельской епархии

Прастольнае свята храма ў Капцёўцы
28 жніўня паводле нова-

га стылю, або 15 жніўня 
паводле старога стылю, 
адзначаецца свята Успення 
Прасвятой Уладычыцы на-
шай Багародзіцы і Вечнад-
зевы Марыі. У гэты дзень 
кіроўны архіерэй Гродзен-
скай епархіі Высокапра-
асвяшчэннейшы Ўладыка 
Арцемій узначаліў слу-
жэнне Літургіі ў храме 
ў Капцёўцы, асвячоным 
якраз у гонар адзначаемай 
падзеі.

Яму саслужылі сакра-
тар Гродзенскай епархіі 
мітрафорны протаіерэй 
Анатолій Ненартовіч, 
настаяцель храма іерэй 
Аляксандр Калацкі, про-
тадыякан Дзімітрый 
Шэпелеў. Пасля Літургіі 
быў адслужаны малебен з 
Хрэсным ходам вакол хра-
ма.

У часе пропаведзі 
Ўладыка падкрэсліў важ-
насць адзначаемай падзеі 
ў справе збаўлення чала-
вецтва ад вечнай смерці. 
Менавіта праз Прачы-

стую Дзеву Марыю ў свет 
прыйшоў Гасподзь, праз 
Яе было ўратавана чала-
вецтва. Божая Маці дужа 
моцна ўзлюбіла Бога, і Яна 
пераняла Яго чалавека-
любства. Вядома, што пры 
Крыжы ў абліччы апоста-
ла Іаана Багаслова Дзевай 
Марыяй было ўсыноўлена 
ўсё чалавецтва. І ў трапа-
ры свята адзначаецца, што 
па сваім успенні Маці Бо-
жая не пакінула гэты свет. 
Яе прастол тут, на зямлі. 
Таму Яе малітвамі ратуем-
ся мы ад вечнай смерці.

Як адзначыў Ўладыка, 
Успенне нездарма 
імянуюць “Багародзічнай 
Пасхай”. Бо Маці Божая 
стала годнай уваскрасен-
ня праз сваю бясконцую 
чысціню жыцця і любоў да 
Бога. Яна з'яўляецца пры-
кладам для пераймання 
ўсімі хрысціянамі і нашай 
сапраўднай апекай, пад 
чыё покрыва мы заўсёды 
прыбягаем, каб захінуцца 
ад усялякага граху і бяды.

Зьміцер Даўгаполік-Пратасевіч
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Священник Генрик Па-
процкий—один из извест-
ных православных священ-
ников Польши, настоятель 
единственного в Варшаве 
прихода с польским язы-
ком богослужений, а также 
руководитель религиозной 
экуменической редакции 
на польском телевидении. 
Наша беседа с отцом Ген-
риком затронула самые 
разные темы—начиная от 
пути батюшки к священ-
ству и заканчивая его мне-
нием о языке богослуже-
ния, церковном календаре 
и материальном положе-
нии духовенства.

– Решение стать священ-
ником созрело у меня во 
время учебы в гимназии, 
– говорит отец Генрик. – 
Хотя я и сомневался, так 
как увлекался еще физи-
кой и математикой. Но в 
конечном итоге склонил-
ся в пользу богословия и 
философии, поступив на 
богословский факультет 
Люблинского университе-
та. Среди моих препода-
вателей были знаменитые 
католические специалисты 
– Кромпес, Каминский, Го-
ревич.

В Люблине я собирался 
писать и докторскую дис-
сертацию, но появилась 
возможность получить 
стипендию в Париже, для 
учебы в Свято-Сергиев-
ском институте. Мне в 
этом плане повезло, тогда 
в Париже были хорошие 
специалисты – священник 
Борис Бобринский, Ив Ма-
ри-Жозеф Конгар читал 
свои лекции. Еще до воз-
вращения в Польшу я же-
нился, причем моя жена – 
дочь известного в Польше 
богослова, православного 
священника Георгия Клин-
гера. И я тогда решил стать 
священником – это было 
окончательное мое реше-
ние.

– В Париже Вы, вероят-
но, учились на двух язы-
ках – русском и француз-
ском?

– В институте тогда все 
было на французском – ко-

нечно, я имею в виду спец-
курс по подготовке доктор-
ской диссертации. Среди 
студентов было много рус-
ских, румын, греков. Не все 
они хорошо владели фран-
цузским, поэтому могли 
первый семестр слушать 
лекции на русском язы-
ке. Но затем французский 
приходилось учить, так 
как диссертацию писали 
на французском (все-таки 
институт имеет государ-
ственную аккредитацию 
во Франции). Студенты 
приезжали из многих ев-
ропейских стран. Конечно, 
из СССР никого не было 
– русские были из числа 
эмигрантов, в том числе 
эмигрантов того времени. 
Французский обычно учи-
ли в течение одного года. 
Год – и все уже говорили; 
во время обеда все обща-
лись по-французски.

– И уже по возвраще-
нии из Франции Вы стали 
служить в Варшаве в свя-
щенном сане?

– Да, плюс я читал лек-
ции в семинарии, а также 
на кафедре православ-
ного богословия Бело-
стокского университета. 
С 1995 года, после всех 
политических перемен в 
Польше, добавилась еще 
одна работа – на телеви-
дении. Я здесь отвечаю за 
программы, касающиеся 
Православия.

– И как часто такие 
программы выходят на 
польском телевидении?

– 12 православных про-
грамм в год. Кроме того, 
есть трансляция бого-
служений на Пасху, Пре-
ображение (в Польше это 
великий праздник) и на 
Рождество. По случаю 
визита Патриарха делаем 
отдельную программу.

Программа длится 25 
минут и может включать 
репортаж, документаль-
ный фильм. Есть радио-
программы. При этом 
финансирование нашего 
вещания идет полностью 
за счет государства.

Есть приходы, которые 
служат на польском.

Из более чем 430 прихо-
дов Польской Православ-
ной Церкви всего лишь в 
нескольких, не более деся-
ти по всей стране, службы 
совершаются на польском 
языке. В остальных при-
ходах служат на церков-
нославянском. Приход св. 
Григория Перадзе, насто-
ятелем которого является 
отец Генрик – единствен-
ный в Варшаве, где бого-
служение полностью пе-
реведено на польский.

– Все-таки у нас немало 
приходов, где на богослу-
жении частично исполь-
зуется польский язык, 
– говорит отец Генрик. 
– Например, читают по-
польски Апостол и Еван-
гелие; некоторые ектении 
произносят на польском. 
И проповедь идет на поль-
ском языке. В Церкви объ-
ективно происходит поло-
низация – как во Франции 
романизация или амери-
канизация в США. Это 
нормальное явление, и 
его нельзя избежать. Мало 
кто из молодых людей 
сейчас знает белорусский, 
русский или украинский. 
Конечно, есть и такие, кто 
блюдет свои традиции. 
Но в Польше практически 
нет школ, где изучают рус-
ский язык. Может быть, 

их осталось около десяти 
по всей стране. Сейчас до-
минирует английский.

– Как первый иностран-
ный язык?

– Да. В некоторых шко-
лах даже китайский учат, 
но русского очень мало. 
Раньше было наоборот – 
русский язык был во всех 
школах. Тогда, конечно, 
понимание богослужений 
на славянском тоже было 
лучше. Сейчас это уже 
история.

– Синод или Собор 
Польской Православной 
Церкви не принимали 
особого решения по по-
воду языковой полити-
ки?

– Нет, таких решений 
не было. Обычно реше-
ния принимаются у нас 
в этом плане на епархи-
альном уровне. Захотели, 
скажем, в приходе слу-
жить на польском язы-
ке – и местный епископ 
принимает соответству-
ющее решение. Я думаю, 
это и хорошо, что не было 
общецерковного решения 
– оно могло бы привести 
к каким-то волнениям. 
У нас есть приходы, ко-
торые хотят на польском 
служить, есть и желаю-
щие сохранять церковнос-

лавянский язык. Так что 
лучше этот вопрос решать 
конкретно на приходском 
уровне.

– Возможно, неактив-
ное использование поль-
ского языка на службах 
связано с тем, что по-
ляков среди верующих 
Польской Церкви – мень-
шинство?

– Я считаю, что сейчас 
поляков (тех, кто считает 
себя поляками) – боль-
шинство. Но их родите-
ли или дедушки не были 
поляками. Однако внуки 
и дети белорусов, укра-
инцев, русских, которые 
здесь живут, уже счита-
ют себя поляками. Хотя 
мы еще должны учиты-
вать новый момент. Где-
то за последние три года 
в Польшу приехало много 
людей с Украины, по неко-
торым данным – до двух 
миллионов. Однако из них 
лишь небольшой процент 
посещает храм. Насколь-
ко мне известно, всего не-
сколько процентов насе-
ления в Беларуси, России, 
Украине регулярно ходят 
на службы.

Но украинские эмигран-
ты пока не могут пере-
ломить общую нацио-
нальную составляющую 
Польской Церкви. Во-

КаК живут православные в КатоличесКой стране
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первых, мало кто из них 
ходит в храм. Во-вторых, 
почти все они ищут воз-
можность уехать дальше 
на Запад, в Германию или 
Францию.

– Как Вы лично считае-
те, нужно ли идти Церкви 

по пути полонизации и 
перевода языка богослу-
жения на польский язык. 
Или все-таки имеет смысл 
держаться церковносла-
вянского языка?

– Я думаю, что очень 
сложно понимать богослу-
жение на древнем языке. 
Для этого нужно этот язык 
выучить.

– То есть, Вы поддержи-
ваете идею перевода бо-
гослужений на более со-
временный язык?

– Можно обратиться к 
опыту стран, в которых 
богослужения совершают-
ся на современном язы-
ке. Например, в Румынии. 
Конечно, это румынский 
язык конца XVIII века, но 
его отличие от современ-
ного румынского не столь 
огромное. В Грузии служат 
на древнегрузинском, од-
нако он очень похож на со-
временный язык. Гораздо 
больше, чем славянский, 
например, на русский. Кро-
ме того, если есть какое-то 
слово, которое исчезло из 
обихода, священник ис-
пользует современное сло-

во. В Сербии начали слу-
жить на сербском…

Я многократно был в Ру-
мынии. Там очень актив-
на жизнь православных. 
Сколько монахов, сколько 
людей в храмах вообще! 
Много молодежи. Румын-
ская Церковь – это очень 

живая церковь. В этом пла-
не мне часто вспоминается 
опыт Американской Церк-
ви, о которой рассказывал 
в Париже отец Александр 
Шмеман. Он и отец Иоанн 
Мейендорф приезжали чи-
тать лекции. Сотни людей 
приходили их слушать.

– Вы тоже ходили на эти 
лекции?

– Да, и даже вел перепи-
ску с отцом Иоанном… Так 
вот, на лекциях отец Алек-
сандр рассказывал, как 
митрополит Ириней по-
просил его приехать. Тог-
да в Америке была очень 
сложная ситуация. Уро-
вень семинарии катастро-
фически низкий. Приходы 
почти пустые. Они при-
ехали в такой ситуации – 
и сразу приняли решение, 
что семинария становится 
высшим учебным заведе-
нием с английским языком 
обучения. Нашли специ-
алистов и устроили очень 
хорошую богословскую 
школу. Я хорошо помню, 
как отец Александр рас-
сказывал о своих первых 
богослужениях на англий-
ском языке. Говорит – мрак 

в глазах, все не то. Но зато 
сейчас Orthodox Church of 
America – самая великая 
и самая живая церковь в 
Америке.

Или возьмите для при-
мера Католическую Цер-
ковь в Польше. Здесь все 

сейчас идет на польском 
языке. И людей много при-
ходит, участвуют активно. 
Я помню, как было раньше: 
месса по-латыни, хор пел. У 
людей были книжки с пере-
водами на польский, но на 
латыни священнику никто 
не отвечал, никто не знал 
этого языка. Отвечали так 
называемые прислужники, 
министранты, и хор. Зато 
сейчас посмотрите: весь 
храм отвечает, то есть все 
прихожане активно уча-
ствуют в службе.

Самое важное, чтобы 
люди могли текст Священ-
ного Писания понимать. 
Мне кажется, что если мы 
не будем этого делать, то 
нашу стезю займут бап-
тисты или адвентисты. 
Они спокойно будут слу-
жить по-русски или по-
белорусски, и люди станут 
приходить к ним. Именно 
потому, что смогут хорошо 
понимать Слово Божие.

Общий воскресный день 
и признание крещения.

– Насколько я помню, 
примерно пять лет назад 
в Польской Православной 
Церкви было принято ре-
шение вернуться на ста-

рый стиль. Значит, новый, 
григорианский календарь 
не прижился?

– На самом деле возвра-
щаться особо было никуда 
не нужно: почти все прихо-
ды у нас служили по старо-
му стилю. Решение Синода 

было констатацией факта. 
С другой стороны, при-
ходы, выбравшие новый 
стиль, тоже остались ему 
верны.

– Значит, никаких тре-
ний и проблем это не вы-
звало?

– И не могло вызвать. По-
тому что никакой перемены 
не было. Конечно, в прихо-
дах эти вопросы поднима-
лись, проводилось анкети-
рование. В моем приходе, 
например, только два че-
ловека, грузины, предпоч-
ли старый стиль. Осталь-
ные высказались за новый 
стиль. Все-таки в Польше 
есть в этом плане сложно-
сти, так как государствен-
ные праздники отмечаются 
по новому календарю.

– Но ведь это праздники 
государственные (и като-
лические), которые явля-
ются официальными вы-
ходными.

– Да, государственные. 
Хотя православный мо-
жет получить день отпу-
ска на Рождество (7 янва-
ря). На Белосточчине, где 
много православных, там 

даже школы не работают в 
праздники. Но в других ре-
гионах, скажем, в Познани, 
это уже является пробле-
мой. Второй день Пасхи, 
или День Святой Троицы, 
или два выходных на Рож-
дество – все эти праздники 
(как официальные выход-
ные) устанавливаются по 
календарю Католической 
Церкви.

– Скажите, а как быть 
с преподаванием рели-
гии в школе? Есть ли воз-
можность православным, 
особенно в регионах ком-
пактного проживания 
(Белосточчина) проходить 
уроки религии в школах?

– Да, такая возможность 
существует. Если набира-
ется хотя бы 7-8 человек в 
группе, то в школе прово-
дятся занятия по Право-
славию. Труд преподавате-
ля оплачивает государство. 
Но в Варшаве в школах мы 
не можем даже столько де-
тей набрать для изучения 
Православия, поэтому в 
школах группы не форми-
руются. Зато государство 
финансирует преподавание 
Православия при храмах. 
Сейчас в четырех храмах 
Варшавы ведется препо-
давание Закона Божия – 
по воскресеньям, после 
службы. Например, в моем 
храме сформированы три 
группы – начальная, для 
гимназистов и для лицеи-
стов.

– Это для детей и под-
ростков. А для взрослых 
есть такие воскресные 
школы?

– Да, есть. У нас, напри-
мер, почти каждое воскре-
сенье я читаю лекции для 
взрослых. И довольно мно-
го людей остается.

– Скажите, а как вообще 
польское государство от-
носится к Православной 
Церкви? Есть ли некое 
понимание, взаимодей-
ствие?

– Есть. Мы не замечаем, 
чтобы государство как-то к 
нам нехорошо относилось.

– В любом случае в Поль-
ше однозначно домини-
рующая конфессия – это 
Р и м с к о - К а т о л и ч е с к а я 
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Церковь. Православие ис-
поведуют всего 500 тысяч 
человек из почти 40-мил-
лионного населения (я 
сейчас не беру в расчет 
новых мигрантов с Укра-
ины). Нет ли в этой связи 
(возможно, со стороны 
Католической Церкви) 
какого-то непонимания 
или давления?

– Нет. Наоборот, можно 
говорить о сотрудничестве 
между Церквями. Напри-
мер, мы подписали общее 
послание (с католиками и 
протестантами) о празд-
новании воскресного дня, 
отметив, что воскресенье 
нужно все-таки праздно-
вать, а не бежать в этот 
день за покупками. Также 
мы сделали совместный 
перевод Библии на поль-
ский язык. Больше деся-
ти лет назад подписано 
соглашение о взаимном 
признании Таинства Кре-
щения – между право-
славной, католической, 
старокатолической, люте-
ранской и кальвинистской 
Церквями.

– Бывают ли случаи пе-
рехода католиков в Пра-
вославие?

– Да, такое иногда проис-
ходит. Я принимал в Пра-
вославие несколько чело-
век. Некоторые католики 
приходят к нам, потому 
что не согласны с полити-
кой Католической Церкви. 

Например, они не соглас-
ны с давлением Церкви на 
государство в некоторых 
вопросах или считают, что 
у ксендзов иногда чрезмер-
но патриотические пропо-
веди. Иногда это связано с 
семейными вопросами.

– Хорошо, но ведь эти 
причины в основном со-
циального плана, не бого-
словского.

– Бывает, приходят в 
Православие и по убеж-
дениям богословского ха-
рактера, а не потому, что 
как-то примешивают сюда 
политику. Каждый случай 
индивидуален.

Ни разу не слышал, что-
бы священник в Польше 
бедствовал

– В Польше достаточно 
консервативная полити-
ка, это одна из немногих 
стран Европы, в которой 
запрещены аборты. Ни-
кто на серьезном уровне 
в Варшаве не говорит о 
легализации однополых 
«браков». Безусловно, 
здесь чувствуется влия-
ние Католической Церк-
ви, но пытается ли и 
Польская Православная 
Церковь возвысить свой 
голос в сфере морали и 
нравственности?

– Мы тоже высказываем 
публично свое мнение на-
счет абортов, однополых 
«браков». В этом плане 

мы, конечно, поддержива-
ем позицию Католической 
Церкви.

– А не возникало ли по 
этой причине давления на 
Православную Церковь?

– Нет. Мы высказывали 
мнение официально, на 
уровне Синода. Подчер-
кивали, что аборты нуж-
но запрещать и так далее. 
Здесь не может быть ни-
какой перемены в учении, 
так как все зафиксирова-
но в канонах. Иначе нам 
придется утверждать, что 
каноны потеряли свое зна-
чение.

– Но Вам лично как 
гражданину Польши не 
кажется, что после всту-
пления вашей страны в 
Евросоюз усилилось ли-
беральное давление на 
Варшаву из Брюсселя?

– Вряд ли. У нас много и 
своих либералов, которые 
выступают за легализацию 
всего и вся. Например, 
иногда проводятся демон-
страции в поддержку лега-
лизации абортов. Все это 
организуется местными 
силами, никакого давле-
ния извне и не надо.

– С другой стороны, в 
Польше немало консер-
вативных, религиозных 
представителей в органах 
власти. Как обстоят дела 
с православными сотруд-

никами органов власти – 
есть ли они среди католи-
ческого большинства?

– Да, есть, даже депутаты 
Сейма, хотя их мало. Та-
ких представителей у нас 
больше на уровне городов 
и районов, особенно в ре-
гионах компактного про-
живания православного 
населения, например, на 
Белосточчине. Но, конеч-
но, в центральной или за-
падной Польше ситуация 
иная.

Церковь и деньги
Гибкая налоговая си-

стема Польши позволяет 
практически каждому на-
логоплательщику участво-
вать в финансировании 
религиозных организаций 
страны, в том числе Право-
славной Церкви. Сделать 
это достаточно просто. 
При заполнении налого-
вой декларации (напри-
мер, через интернет) вы 
можете перечислить один 
процент от своих налогов 
любой организации, кото-
рая есть в соответствую-
щем списке (православные 
приходы в этом списке 
тоже присутствуют).

Финансово это вас ни-
как не обременит, ведь вы 
отдаете то, что в любом 
случае будет изъято у вас 
государством. Но Церковь 
может получить поддерж-
ку – пусть и не столь зна-
чимую, как хотелось бы, 

но все равно имеющую 
место. Впрочем, Право-
славную Церковь также 
поддерживает и польское 
государство – в качестве 
своеобразного жеста до-
брой воли от властей пре-
имущественно католиче-
ской страны.

– Государство выделяет 
нам специализированные 
гранты, – объяснил отец 
Генрик. – Например, если 
делается ремонт церкви, 
являющейся историческим 
монументом, можно полу-
чить деньги от министер-
ства культуры. Есть также 
научные гранты. В целом 
почти все наши церкви в 
хорошем состоянии, не об-
ветшавшие. Вы это можете 
увидеть по всей Польше.

– Но как быть с про-
блемой оплаты труда 
священников, особенно 
в небольших приходах? 
В РПЦ, например, такие 
священники нередко бед-
ствуют…

– У нас в Польше почти 
все священники – это зако-
ноучители, которые полу-
чают зарплату от государ-
ства. Даже если священник 
не законоучитель в школе, 
он учит детей у себя на 
приходе. И получает за это 
зарплату.

– Причем от государ-
ства?

– Да. Кроме этого, обыч-
но (но не всегда, конечно) 
священник является также 
капелланом госпиталя в 
том районе, где он служит. 
Он посещает больных, ис-
поведует их, причащает. И 
за капелланство государ-
ство тоже платит священ-
нику. В Варшаве, напри-
мер, два таких капеллана. 
В Познани, где всего один 
православный храм, на-
стоятель получает деньги 
и за капелланство, и за за-
коноучительство. Конеч-
но, в Польше есть и бедные 
приходы – в так называе-
мом рассеянии, на западе 
страны. Но я ни разу не 
слышал, чтобы в Поль-
ше священник страдал от 
бедности или, тем более, 
голодал. Такого у нас, сла-
ва Богу, не бывает.

Беседовал Сергей 
Мудров

pravmir.ru
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Каляндар праваслаўных святаў на верасень

06 ПРМЧ. СЕРАФІМА, 
АРХІМАНДРЫТА ЖЫРОВІЦКАГА

Храмы ў яго гонар:

•	 Будуючаяся царква у Гродна

08   УЛАДЗІМІРСКАЙ ІКОНЫ 
БАГАРОДЗІЦЫ

09 ПРАВ. ІААНА КАРМЯНСКАГА

Храмы ў яго гонар:

•	 Царква ў в. Квасоўка

11 УСЕКНАВЕННЕ ГАЛАВЫ ІААНА 
ХРЫСЦІЦЕЛЯ

Храмы ў гонар свята:

•	 Царква у Гродна

12 ДБРВ. КН. АЛЯКСАНДРА 
НЕЎСКАГА

Храмы ў яго гонар:

•	 Царква ў в. Верцялішкі
•	 Царква ў в. Індура
•	 Царква ў в. Кузьмічы
•	 Царква ў г.п. Воранава

14 ПРАВ. МАРФЫ
АЎГУСТОЎСКАЙ ІКОНЫ 
БАГАРОДЗІЦЫ

Храмы ў гонар прав. Марфы:
•	 Царква у Гродна
Храмы ў гонар  Іконы:
•	 Царква у Гродна
•	 Царква у Шчучыне
•	 Капліца ў в. Каробчыцы
Штогод разам з іконай  адбываецца 
ўрачысты Хрэсны ход з Гродна ў 
Сапоцкін.

18 ПРМЧ. АФАНАСІЯ БРЭСЦКАГА

Храмы ў яго гонар:

•	 Будуючаяся царква у Гродна

21 НАРАДЖЭННЕ ПРАСВЯТОЙ 
БАГАРОДЗІЦЫ

Храмы ў  гонар свята:

•	 Царква ў в. Жарослаўка
•	 Царква ў г.п. Масаляны
•	 Царква ў в. Гудзевічы
•	 Царква ў в. Пацэвічы
•	 Царква ў в. Чарлёна
•	 Прыпісная царква ў  Свіслачы
•	 Царква ў в.Мураванка

27 УЗДЗВІЖАННЕ КРЫЖА 
ГАСПОДНЯГА

Храмы ў  гонар свята:

•	 Царква ў в. Галавачы
•	 Царква ў в. Свіслач
•	 Царква ў в. Грыцэвічы
•	 Царква ў в. Калантаі
•	 Царква ў г. Свіслач




